
Sector industrial arriesga 
2.500 empleos si pierde la jibia

TRAS VETO PRESIDENCIAL, GREMIO PIDE AL GOBIERNO CENTRARSE EN ELEMENTOS TÉCNICOS Y CIENTÍFICOS

Parlamentarios reconocen falta de liderazgo y que evadieron el tema.

Región se adjudica 
59 proyectos 
Fondecyt, con 
liderazgo de la 
UdeC, la UBB  
y la Ucsc
POLÍTICA PÁG. 5
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Nuevamente la 
identidad local fue 
premiada en formato 
breve en la séptima 
versión de Concepción 
en 100 palabras
CULTURA&ESPACTÁCULOS PÁG. 12

En medio de la efervescencia de 
los distintos actores de la pesca 
en las calles, ha llamado la aten-

ción la ausencia de políticos 
locales en el debate de fondo. 
“Este tema se conversó poco, de 

hecho, con nosotros no conver-
só nadie”, dijo un parlamenta-
rio, quien reconoció el temor de 

sostener reuniones con sectores 
de la Pesca, por las investigacio-
nes en curso.
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Macarena Cepeda, 
Asipes: “El ministro 
desconoce la realidad 
pesquera de Bío Bío”
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Reinserción postpenitenciaria Femenina: ¿Qué falta?
Un estudio sobre “Reinserción, desistimiento y reinci-

dencia en mujeres privadas de libertad en Chile”, elabora-
do por el Centro de Justicia y Sociedad del Instituto de So-
ciología de la Universidad Católica, Fundación San Car-
los de Maipo y Fundación Colunga, dio a conocer 
una dura realidad en términos de inserción social 
postpenitenciarias en la población femenina. 

No obstante, los esfuerzos de Gendarmería, es 
poco lo que se ha avanzado en tener una oferta 
acorde a las diferentes necesidades sociales. Por 
grande que sean los esfuerzos en lo intrapenitenciario, no 
da lo mismo si salir en libertad es sinónimo de abandono y 
falta de oportunidades. El mismo estudio evidencia que el 
proceso de reinserción es auto gestionado por las mujeres 
y dependiente de sus redes cercanas. 

Los esfuerzos del Estado -y que el conjunto de la socie-
dad debemos fortalecer- implican generar una oferta que 
haga sostenible los resultados positivos del paso por el sis-
tema penitenciario. 

El modelo de reinserción postpenitenciario actual des-

conoce las realidades que enfrentan las mujeres, un seg-
mento importante de la población penal que, aunque no 
es mayoritario (cercano al 10% del total de la población), 
es probablemente el de mayor impacto en el contexto fa-

miliar y en los factores de riesgo del inicio temprano 
de trayectorias delictivas. 

Evidentemente la oferta programática no dife-
rencia algo tan elemental como que el 86% de las 

mujeres es madre, donde incluso el 62% tiene al 
menos un menor de edad. 

Es cierto, no sólo la exclusión es causa de la delincuen-
cia, hay factores personales y familiares. 

En consecuencia, cabe preguntarse, si las acciones en 
favor de una inserción efectiva de la población penal feme-
nina serán capaces de distinguir estas diferencias en sus 
modelos postpenitenciarios, para no invisibilizar a las mu-
jeres y sus hijos. 
 
 Marcelo Sánchez  
Gerente General de Fundación San Carlos de Maipo

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CARLOS SAAVEDRA RUBILAR 
Rector Universidad de Concepción

Jair Bolsonaro 
  
Señor Director: 

 Asumió en Brasil Jair Bolsona-
ro, asunción que marcará un nue-
vo rumbo político para ese gigante 
regional. Sin embargo, el avance 
de fuerzas políticas de ultra dere-
cha o derecha radical en la región 
expresadas en Bolsonaro, deben 
ser vistas con bastante preocupa-
ción para las ciencias sociales, 
pues el sentido de polarización 
política que se puede instalar en la 
sociedad brasileña, ahondaría la 
incertidumbre social y provocaría 
una mayor inestabilidad demo-
crática en un país que está sumido 
en una profunda crisis política y 
económica.  

Bolsonaro ha revalorizado las 
dictaduras y amenazó con elimi-
nar de las salas de clases, lecturas 
como las de Paulo Freire y su peda-
gogía del oprimido, por conside-
rarla nocivas para la educación de 
los estudiantes.  

Este último punto incidiría ne-
gativamente en las sociedades 
modernas, pues restringe la liber-
tad de pensamiento y el pluralis-
mo, además de erosionar severa-
mente la democracia. Así como ha 
demostrado dar pasos hacia la in-
clusión, con el discurso de su mu-

jer en lengua de señas, el nuevo 
Presidente de Brasil debería im-
pedir el surgimiento de miradas 
intolerantes que promuevan vi-
siones y creencias totalitarias, 
para que la esperanza de cambio 
en Brasil sea una realidad y no la 
mera construcción de un discurso 
populista para ganar una elec-
ción. A la vista está que ha tomado 

el camino equivocado. 
 

Máximo Quitral 
Historiador y politólogo UTM 
 
 
Jardín Japonés 
  
Señor Director: 

Se ha informado que después de 

dos años de remodelación fue rea-
bierto el pasado fin de semana el Jar-
dín Japonés en el Parque Metropoli-
tano en la capital. Llaman la aten-
ción algunos aspectos implicados : 

-Se invirtieron $ 1.192 millones 
en aquella remodelación, cuyo 
jardín tiene superficie equivalente 
a 76 x 67 m. Es evidentemente pe-
queño en relación a la gran canti-

dad de visitantes de aquel parque, 
así como al cuantioso monto in-
vertido alli. 

- Durante ese fin de semana 
hubo serias dificultades de distin-
ta especie, debido a que faltó 
orientación al público y control 
del mismo. 

- Es difícil justificar tales defi-
ciencias, puesto que una apropia-
da planificación es inherente al 
adecuado funcionamiento de ese 
jardín. 

Cabe tener presente que aque-
llo lo financiamos los contribu-
yentes, y supuestamente está des-
tinado a recreación de mucha 
gente, lo cual no se llevará a efecto. 

 
Patricio Farren C. 

 
#10yearchallenge 
  
Señor Director: 

Me gusta lo del #10yearchallen-
ge, no veo por qué hay que pedir 
casi permiso para poner la foto. No 
pongan eso de “todo los hacen y 
por qué yo no” antes de postear sus 
fotos. No tienen por qué sentirse 
culpables. El problema es del/la 
amargado/a que reclama por todo 
y todo le molesta, no suyo. 

 
Paulo Domic Veneros 

En estos días del primer perío-
do de matrículas del proceso de 
admisión 2019, es preciso y nece-
sario agradecer a los miles de es-
tudiantes y sus familias que pos-
tularon y depositaron la confian-
za en el proyecto educativo que 
ofrece la Universidad de Concep-
ción, en un año clave en la histo-
ria de esta casa de estudios, ad 
portas de su Centenario. 

Nuevamente, la UdeC fue una 
de las instituciones de educación 
superior a nivel nacional con el 
mayor número de postulaciones 
del Sistema Único de Admisión, 
alcanzando 43.532 postulacio-
nes válidas o que cumplieron con 
todos los requisitos solicitados, 
considerando, eso sí, que el alum-
no o alumna pudo haber postu-
lado a más de una carrera en la 
misma Universidad. De este nú-
mero, 17.554 fueron postulacio-
nes efectivas, que agrupa tanto a 
alumnos seleccionados como en 
lista de espera. Esto nos permite 

que fueron seleccionados por 
Mérito Académico. 

En cuanto a las carreras, Medi-
cina tuvo 2.141 postulaciones para 
105 cupos, ubicándola en el sépti-
mo lugar a nivel nacional de las ca-
rreras con más postulaciones. Le 
sigue Obstetricia y Puericultura, 
con 1.641 postulaciones para 113 
cupos, mientras que Psicología fue 
la carrera con más postulaciones 
por cupo, con 1.609 postulacio-
nes para 68 cupos, seguida de En-
fermería (Campus Concepción), 
con 1.553 postulaciones para 137 
cupos. 

Son estas cifras las que nos em-
pujan a seguir con nuestro com-
promiso de formación pública, 
aportando al desarrollo regional y 
del país, más aún en este año, en 
el cual los 5 mil nuevos alumnos 
que recibirá la UdeC constituirán 
la “Generación Centenario”, esa 
promoción que dará inicio a otros 
100 exitosos años de la Universi-
dad de Concepción.

Estas cifras nos empujan a seguir con nuestro 

compromiso de formación pública, aportando al 

desarrollo regional y del país, más en este año en 

que recibimos a la “Generación Centenario”. 

Las sólidas 
cifras de la UdeC

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
afirmar con orgullo que hubo 
8,97 postulaciones por cada va-
cante ofrecida por la UdeC en sus 
91 carreras. 

En total, fueron 12.624 estu-
diantes que postularon a la Uni-
versidad de Concepción, 6.743 de 
la Región del Bío Bío y 1.701 de la 
nueva Región de Ñuble, regiones 
donde se encuentran los tres Cam-
pus de la UdeC. Asimismo, 4.180 
alumnos postularon de otras re-
giones del país, cifra que también 
nos alegra, puesto que evidencia 
una opción marcada por nuestro 
proyecto de formación integral y 
de carácter público. 

A nivel de puntajes naciona-
les, también nuestra casa de es-
tudios destacó entre las principa-
les opciones de este grupo de es-
tudiantes. Son 11 los alumnos 
con puntaje nacional que estu-
diarán en la UdeC: cinco en Inge-
niería, cinco en Medicina y uno 
en Pedagogía en Matemáticas. A 
ellos, se suman 11 estudiantes 
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EDITORIAL

L
a protección de los hu-
medales es un deber 
ambiental primario y 
básico, y lo prolongado 
y arduo de su recono-
cimiento da cuenta de 

los intereses involucrados. En pocas 
oportunidades una verdad de ta-
maña magnitud, una evidencia tan 
fuerte, ha sido ignorada y escamo-
teada del debate público como ha 
sido esta situación, que ha provoca-
do por años la movilización de la 
ciudadanía consciente y la preocu-
pación de los científicos involucra-
dos en este ámbito. 

Un fallo de la Corte Suprema 
conforma un potente precedente 
por las duras características de 
sus implicancias, ya que la Corte 
da la razón a los vecinos y obliga al 
municipio de Puerto Montt, el Ser-
viu y las inmobiliarias GPR y Soco-
vesa del Sur a proteger y reparar 
los daños del humedal El Llantén, 
incluso a reubicar un colegio que 
se había construido en ese lugar. 
Una resolución que por lógica deja 
en posición mucho más favorable 
la protección de humedales ame-
nazados o con la posibilidad de 
ser intervenidos. 

Una investigadora del Centro de 
Recursos Hídricos para la Agricultu-
ra y Minería de la Universidad de 
Concepción, un proyecto involucra-
do en problemas asociados a la dis-
ponibilidad de agua que afectan a 
nuestro país, declara en relación a 
este fallo, “Muchas normas vigentes 
y varios fallos veían a los humedales 
como pantanos, no valiosos y, que en 
manos privadas, podían ser rellena-
dos o desecados libremente si el mer-
cado determinaba un interés, por 
ejemplo, para proyectos inmobilia-
rios”, otro investigador del Centro 
complementa que no se trata de 
compensar, sino emprender accio-
nes que restablezcan el humedal. 

Se agrega esta determinación a 
otros casos emblemáticos, ya que 
en octubre del año pasado se con-

firmó las sanciones de la Superin-
tendencia de Medio Ambiente a 
una minera, demandada por el Es-
tado para reparar el daño en hume-
dales en la Región de Atacama y el 
rechazo del recurso de protección 
interpuesto por el Club de Esquí 
Náutico de Concepción, que busca-
ba desarrollar una cancha de esquí 
acuático en Laguna Grande, en San 
Pedro de la Paz. 

Si este delicado asunto es todavía 
polémico, es porque existe un vacío 
legal en materia de humedales y es-
tos últimos veredictos apuntan a 
demostrar que la normativa está 
obsoleta y anquilosada, por déca-
das, a pesar de que Chile es signa-
tario de la Convención de Ramsar 
para proteger estos ecosistema, en 
vigor desde 1981. 

Según el Ministerio de Medio Am-
biente, Chile cuenta con 14 hume-
dales designados como Sitios 
Ramsar, los cuales comprenden una 
superficie de 362 mil hectáreas, lo 
que representa menos del 1% de las 
4,5 millones de hectáreas que com-
prende la superficie total de hume-
dales en el país y cuyo número se es-
tima en cerca de 30 mil. 

La declaración de Ramsar esta-
blece que los humedales son vita-
les para la supervivencia humana, 
siendo cunas de diversidad biológi-
ca y fuentes de agua y productivi-
dad primaria de las que innumera-
bles especies vegetales y animales 
dependen para subsistir, de igual 
manera son indispensables por sus 
servicios ecosistémicos, desde su-
ministro de agua dulce, hasta con-
trol de crecidas, recarga de aguas 
subterráneas y mitigación del cam-
bio climático. 

Nuestra región ha tenido pérdidas 
considerables de este recurso, es in-
dispensable evitar que este legado 
desaparezca por intervención irre-
flexiva del hombre.

Si este delicado 

asunto es todavía 

polémico, es porque 

existe un vacío legal 

en materia de 

humedales.  

Últimos veredictos 

demuestran que  

la normativa está 

obsoleta y 

anquilosada, a 

pesar de que Chile es 

signatario de la 

Convención de 

Ramsar.

EN EL TINTERO

por sus contrincantes. Inclu-
so, algunos pensaron en acabar 
con aquel proyectil de alto ren-
dimiento, con un corazón de 
gran tamaño y en unos pulmo-
nes superdotados. 

Tras ganar todas las carreras 
en las que participó y abruma-
do por las amenazas de los ma-
los perdedores, su propietario 
lo asignó a tareas de semental, 

Eclipse pudo transmitir a 
su numerosa prole su 

fuerte tempera-
mento, una gran 

energía física y men-
tal, muchos opinaban 

que algunos ejemplares 
eran en aptos únicamente para 
jinetes muy especializados, no 
para cualquier jinete con ínfulas. 

No es un asunto fácil tener 
uno de estos animalitos, cues-
tan un ojo de la cara, hay falsi-
ficaciones, las que pueden de-
tectarse porque característica-
mente tienen salida de caballo 
inglés y carrera de burro. 

 
PROCOPIO

La vieja aristocracia 
caballuna

JIBIAS

Tras dos siglos de experi-
mentación con sus propios ca-
ballos, los criadores británicos 
recurrieron a viajeros ingleses, 
habían conocido en sus viajes 
al oriente, entre los siglos XVII 
y XVIII, los célebres caballos 
árabes. Cruzándolos con ye-
guas británicas, se inicia la es-
tirpe de los pura sangre ingle-
ses, de la que procede la rama 
del legendario Eclipse. 

En un escenario de 
caballos estupen-
dos, tal vez la estre-
lla absoluta sea éste 
último, que nació en 
1764, en la cuadra del du-
que de Cumberland, durante 
un eclipse de sol, razón de su 
nombre. Su propietario tuvo 
problemas con el indómito po-
trillo, por lo que se encargó su 
doma a un famoso preparador 
irlandés que logró convertirlo 
en un ganador invencible. 

Curiosamente, tan rápido 
caballo estuvo a punto de aca-
bar con el negocio en el hipó-
dromo, ya que nadie apostaba 
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Diputados son críticos de la 
actuación del ministro de 
Economía y el subsecretario 
de Pesca.

Autoridades  
en la mira

¿Es la pesca el fierro caliente que el 
mundo político se niega a tomar?

CONSULTADOS RECONOCEN QUE EL TEMA SE CONVERSÓ POCO Y QUE FALTARON LIDERAZGOS DESDE EL LEGISLATIVO

Hace unos días, el senador del 
Bío Bío Alejandro Navarro (PRO) 
apeló a un acuerdo entre artesana-
les e industriales y poder zanjar el 
conflicto en torno al producto ji-
bia. El diputado Leonidas Romero 
(RN), integrante de la comisión de 
Pesca, apareció criticando al go-
bierno, pero no ha habido mucho 
más intervenciones parlamentarias 
en un tema que ha movilizado a 
cientos de trabajadores de la pesca, 
de una y otra trinchera, y afectado 
la normalidad de desplazamiento 
en varias comunas de la provincia. 

En efecto, uno de los temas que ha 
llamado la atención en medio de 
las masivas manifestaciones de pes-
cadores y trabajadores de la indus-
tria pesquera, ha sido la ausencia de 
opinión política. Vacío de poder 
que, al parecer, no sólo se ha mani-
festado en el poder legislativo, sal-
picado por las investigaciones de 
financiamiento ilegal de campañas, 
sino también en reparticiones loca-
les del poder ejecutivo, que pudie-
ron haber desempeñado un rol más 
protagónico. 

“Creo que (el vacío) viene del po-
der central que ha obrado con per-
plejidad, con temor a abrirse otro 
flanco en el que puede aparecer dé-
bil, más aún, tomando en conside-
ración los cuestionamientos exis-
tentes a la actual Ley de Pesca”, dijo 
el analista político y presidente de 
Corbiobío, Andrés Cruz. 

Consultado al respecto, el abo-
gado opina que se aprecia cierto te-
mor de los parlamentarios de invo-
lucrarse en el tema, justamente por 
las investigaciones en curso, pero, 
además, “por las consecuencias po-
líticas de tomar partido por uno u 
otro. Están los trabajadores de la 
pesca industrial que serán los más 
afectados y no necesariamente los 
artesanales son los más débiles y sin 
recursos”. 

 
La investigación en curso 

Consultados algunos parlamen-
tarios, las opiniones varían. 

Sin embargo, desde el oficialis-
mo se evidencia el reconocimiento 
de cierto temor por las indagacio-

Economía, José Ramón Valente. 
“Hay un vacío de poder. Es abso-

lutamente tardía la reacción del go-
bierno para tratar de contener una 
ley que se inicia con una moción 
parlamentaria, hace mucho tiempo. 
Una de las cosas que tiene que ocu-
rrir es que el subsecretario de Pes-
ca se tiene que ir”, emplazó. 

El diputado Monsalve, en tanto, 
comentó que “sin una nueva ley de 
pesca enfrentaremos reiterados 
conflictos. La ‘ley Longueira’ privi-
legia los intereses de la industria y, 
mientras eso no cambie, el sector se 
mantendrá en tensión”, comentó, 
explicitando su postura.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Salvo excepciones, parlamentarios de distintos sectores se han mostrado 
temerosos de que se les apunte y han preferido rehuir el tema. Desde el oficialismo, 
reconocen que el Ejecutivo ha actuado erráticamente en el “conflicto de la Jibia”.

opiniones explícitamente fueron 
los diputados socialistas, Gastón 
Saavedra y Manuel Monsalve. 

El primero, dijo que los diputados 
están para legislar y en eso “hemos 
estado”. Recordó que cuando se votó 
la nulidad de la Ley Longueira, en la 
comisión de Legislación y Justicia de 
la Cámara, todos los representantes 
opositores concurrieron con su voto 
a favor. En el oficialismo, sólo estu-
vo Luciano Cruz-Coke. 

Para el legislador, el tema de fon-
do es el fin de la actual Ley y, en ese 
sentido, dijo que el gobierno no ha 
manifestado interés. Saavedra, ade-
más, es crítico del actuar de las au-
toridades, en particular, del subse-
cretario de Pesca, Eduardo Riquel-
me, y de su jefe, el ministro de 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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“Tenemos que transparentar al país que no 
hay una mayoría de oposición en esta Cáma-
ra y es cosa de ver las votaciones”, dijo ayer el 
diputado del Bío Bío, Félix González (PEV), ofi-
ciando de vocero del Frente Amplio y confir-

mando el quiebre con los partidos de la ex Nue-
va Mayoría en la administración de Cámara. 

Las diferencias se dan, principalmente, con 
la DC y el PR, a quienes acusan de alinearse con 
el oficialismo.

FA reconoce quiebre en la gobernanza de la Cámara

“Creo que este tema se conversó 
poco, de hecho, con nosotros no 
conversó nadie”, dijo un parlamen-
tario de Chile Vamos, quien, ade-
más, reconoció el temor de sostener 
reuniones con sectores de la Pesca, 
por las investigaciones en curso. 

Agregó que “yo creo que esto sirve 
para que nos demos cuenta qué es la 
Ley de Pesca. Para decirlo en simple, 
la jibia es un producto y tiene tremen-
das diferencias en distintos sectores, 
todos protestando, y así se votó la ley. 
Nadie analizó, no hubo acuerdo, por-
que te pegaban de un lado u otro. Y 
así los de gobierno votaban de una 
forma, y la oposición de otra”. 

 
Críticas a Riquelme 

Quienes sí dieron a conocer sus 

nes del Ministerio Público y, no sólo 
eso, también la actuación errática 
del Ejecutivo. 

Por cierto, los parlamentarios del 
bloque de gobierno que fueron con-
sultados, sin excepción, prefirieron 
mantener su nombre en reserva. El 
tema, efectivamente, complica al 
oficialismo. Y es que quedar bien 
con unos, es restar méritos a otros. 
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Bío Bío se adjudica 59 
proyectos Fondecyt

LAS TRES UNIVERSIDADES CON CASA CENTRAL EN CONCEPCIÓN

Trabajos abarcarán áreas desde la lingüística hasta las 
ciencias más duras como la física o química.

Ayer por la mañana se dio a cono-
cer la nómina de proyectos adjudica-
tarios de recursos Fondecyt año 2019. 
Y nuevamente las universidades tra-
dicionales volvieron a destacar al ad-
judicarse 59 proyectos entre, la Univer-
sidad de Concepción, Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción y la 
Universidad del Bío Bío. 

A nivel regional, la lista es encabeza-
da por la UdeC con 41 proyectos, segui-
do por la UBB con 15 adjudicaciones. 

Desde la casa de estudios del campa-
nil, fue la vicerrectora de Investigación, 
Andrea Rodríguez, quien señaló que “la 
Universidad de Concepción mejoró en 
un 25% y vuelve a valores históricos, 
cuando la tasa de aceptación del con-
curso era mayor. La tasa de acepta-
ción entendemos que es menor al 30%”. 

En tanto, el rector de la UBB, Mau-
ricio Cataldo, felicitó en su cuenta en 
twitter “a cada uno/a de los/las inves-
tigadores/as de la UBB que se han ad-
judicado Proyectos Fondecyt Regu-
lar para este 2019, y que nos han per-
mitido aumentar casi en un 200% el 
número de proyectos adjudicados. 
Sin duda, un gran logro para nuestra 
Universidad”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Universidad de 
Concepción tiene 
nueva directora de 
sede en Santiago

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La Universidad de Concepción 
dio a conocer este jueves el nom-
bre de la persona que estará a car-
go de la sede de la casa de estudios 
en Santiago, en reemplazo del aca-
démico y ex diplomático José Goñi. 

Se trata de la ingeniera civil y ex 
alumna UdeC, Marcela Angulo, 
quien se desempeñó como geren-
ta de Capacidades Tecnológicas 
de Corfo. Ahora llega a la universi-
dad con varios desafíos por delan-
te, pero con el foco puesto de po-
sicionar a la casa de estudios en la 
capital, generando vínculos con 
empresas. 

Angulo agradeció la confianza 
del rector Carlos Saavedra y pre-
tende entregar un muy buen traba-
jo de cara el centenario de la UdeC.
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Las movilizaciones, que se extendieron por 
el Gran Concepción, buscan exigir el veto pre-
sidencial a la ley que regula la extracción de la 
Jibia. Fue así como, artesanales marcharon 
por el Llacolén hasta la Intendencia del Bío Bío, 

en tanto, los industriales -en menor número- 
se movilizaron por calles Barros Arana y, lue-
go, desde O’Higgins hasta plaza de la Indepen-
dencia. Estos últimos anunciaron que esta 
noche viajan a la Moneda a exigir su petitorio.

Pescadores se movilizaron nuevamente por Concepción

Informe revela que 
76% de los médicos  
ha sido agredido 

GREMIO ADVIERTE QUE EN EL EQUIPO CIFRA LLEGA AL 96%

Un estudio de la Agrupación de 
Médicos Generales de Zona reveló 
que el 76% de los profesionales de la 
salud ha sufrido algún tipo de agre-
sión física o verbal en el ejercicio de 
su profesión en centros de salud. 

El análisis, realizado por profesio-
nales del Colegio Médico, indica 
que al evaluar al equipo se reveló 
que un 96% de ellos han sufrido al-
gún tipo de agresión en el desempe-
ño de sus labores y que el 50% de 
ellos tiene una fuerte percepción 
de inseguridad. 

Por ello y ante los nuevos ataques a 
profesionales conocidos en los últi-
mos días, el Servicio de Salud Concep-
ción, SSC, conformó una mesa de se-
guridad de prevención y tratamiento 
de agresiones a funcionarios de esta-
blecimientos del Servicio de Salud 
Concepción, junto a los municipios, a 
la Confusam (Confederación Nacional 
de Salud Municipal) y la Afusam (Aso-
ciación de Funcionarios de Salud Mu-
nicipal) para dar solución al problema. 

Carlos Grant, director del SSC, 
dijo que la zona es pionera en imple-
mentación de tecnología como los 
80 botones de alerta que se instala-
ron en el Víctor Manuel Fernández 
y que ahora trabajarán por que to-
dos los consultorios de la zona in-
gresen al plan Consultorio Seguro, 
es decir, que cuenten con cámaras 
de vigilancia, circuito perimetral y 
botones de alerta. 

Agregó que esperan contar con 
guardias capacitados, con instruc-
ción especial, para atender hechos 
de violencia y que se evaluará insta-
lar detectores de metales en los in-
gresos a los consultorios. 

Grant destacó que se impulsarán 
las denuncias de funcionarios, apo-

Se conformó mesa para prevenir nuevos ataques. Se buscará 
que todos los consultorios integren plan de seguridad. 

cional de la Confusam y parte de la 
mesa nacional de Seguridad del Mi-
nisterio de Salud, afirmó que espe-
ra que se aplique una mayor protec-
ción a los trabajadores de la salud, a 
través del proyecto Consultorio Se-
guro, que exista coordinación y apo-
yo para denuncias, de los directores 
de Servicios de Salud y municipios. 
“Recién me acaban de avisar que un 
trabajador de la salud fue amenaza-
do con arma blanca en Boca Sur. 
Vamos en el día 17 del año y tenemos 
15 denuncias de agresión”, precisó, 
no sin antes recalcal que lo ideal es 
implementar cámaras de vigilan-
cia, botones de pánico y, sobre todo,  
guardias de seguridad. 

“El 65% de los trabajadores de la 
salud primaria hemos sido víctimas 
de violencia (...), los botones de pá-
nico del Víctor Manuel Fernández 
han sonado 300 veces en 10 meses 
de funcionamiento, uno por día, 
pero en la atención primaria como 
los alcaldes no tienen recursos es 
distinto, 15 denuncias en 17 días es 
demasiado”, agregó Flores. 

En efecto, existe un registro de 
165 denuncias realizadas el año pa-
sado, las que a juicio de la directiva-
solo representan la punta del ice-
berg. “Fueron muchas más, porque 
la gente no se atreve a denunciar. 
Pero este año ha sido distinto por-
que alcaldes y directores de servi-
cios han apoyado en presentaciones 
de querellas”, sostuvo. 

Cabe destacar que el SSC deter-
minó como zonas de alto riesgo a: 
Coronel, Lota, Hualqui y San Pedro 
de la Paz; en mediano riesgo a Chi-
guayante, Concepción y Santa Jua-
na, y riesgo bajo solo Florida.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAPTURA DE PANTALLA

yados por el servicio respectivo y 
que el proyecto de ley incluye ma-
yor severidad a las penas. Precisó: 
“Queremos eliminar al máximo to-
dos los elementos que pudieran ha-

cer que nuestros usuarios sean 
agresivos, por ejemplo, optimizar la 
atención, que no hagan filas para 
horas y que no existan retrasos”.  

Gabriela Flores, presidenta na-

Ante los 28 casos de hantavirus 
que se registraron en los últimos 
días en Argentina y que tienen 
como hipótesis el contagio de per-
sona a persona, con una letalidad 
del 35,7%, la Seremi de Salud reali-
zó un llamado a la tranquilidad de 
la población a nivel local. 

El jefe de la cartera, Héctor Mu-
ñoz, afirmó que se reforzará la cam-
paña tradicional de prevención, 
desplegando equipos en terreno 
para identificar los de mayor ries-
go, que se trabajará también po-
niendo atención a la hipótesis de 
transmisión de persona a persona, 

aunque su ocurrencia es muy rara, 
pues representan menos del 1% de 
los casos documentados. 

El año pasado, se registraron 
33 casos de hantavirus en el país, 
que implicaron siete víctimas fa-
tales, cifra mucho más alentado-
ra que la de 2017 en que hubo 16 
contagiados y seis fallecidos. Este 
año sólo se registra un contagia-
do en Palena. 

Andrea Gutiérrez, epidemióloga 
de la Seremi, afirmó que al revisar 
las estadísticas estiman que duran-
te el período en curso podrían ge-
nerarse cerca de 13 contagios. 

Refuerzan campaña contra hantavirus tras 
contagios persona a persona en Argentina

El director del Servicio de Salud, 
Carlos Grant, destacó que en 2018 
el suero superinmune se ocupó en 
21 casos sospechosos de hantavirus 
y que el Hospital Regional cuenta 
con la tecnología, certificada por el 
ISP, para confirmar los casos. 

La Seremi recordó que el ingreso 
a lugares cerrados y con escasa ilu-
minación como galpones, bodegas 
y leñeras, ocupación de cabañas 
deshabitadas, manipulación de 
leña y objetos que puedan haber es-
tado en contacto con los ratones de 
cola larga son parte de las situacio-
nes de riesgo que se deben evitar.

FOTO: AGENCIA UNO
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IPC
Diciembre

Anual

-0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
julio-septiembre 4,3%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.435,94 

COMMODITIES 

+0,31% Igpa 27.410,99 +0,31%

Celulosa NBSK (US$/Ton)         $1.171 Cobre (US$/libra)$2,69
H. de pescado (US$/Ton) $1.525 Petróleo WTI $52,26

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$48.353,00

$27.558,67
Dólar Observado    $671,37 Euro $764,31

Asipes advierte que se perderán en el  
Bío Bío 2.500 trabajos si les quitan la jibia

PRESIDENTA, MACARENA CEPEDA, PIDE AL MINISTRO DE ECONOMÍA VISITAR LA ZONA PARA CONOCER LA REALIDAD

Han sido días intensos: barrica-
das, quemas de camiones, neumá-
ticos, cortes de tránsito y un carabi-
nero herido de gravedad. Es el des-
contento por el proceso de 
regulación de la jibia en nuestro 
país, negocio que en la Región del 
Bío Bío, este 2018, se estima que 
arroje un movimiento total de $80 
mil millones, dado que en el primer 
semestre fue de $40 mil. 

Así, entonces, ayer, con visible 
molestia, la presidenta de Asipes, 
Macarena Cepeda, calificó el veto 
presidencial como una incongruen-
cia del gobierno, que antes había 
respaldado no eliminar el arrastre. 

¿Y qué pasara ahora? El ministro 
de Economía, José Ramón Valente, 
explicó que se incorpora, además 
de la línea de mano o potera, “el 
cerco como arte de pesca, para ser 
utilizado, tanto por el sector arte-
sanal como industrial. De este 
modo, se cautelan los intereses de 
los trabajadores de ambos sectores 
y aseguramos la captura y produc-
ción sustentable de este recurso”. 
Sin embargo, tanto industriales 
como artesanales han discrepado. 

Mientras Cepeda daba la confe-
rencia de prensa en Avenida 
O’Higgins , los “chaquetas amarillas 
marchaban” pidiendo una solu-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Tras el anuncio del veto 
presidencial a la ley que prohíbe 
la pesca de arrastre, el sector  
industrial  
pide al 
gobierno 
centrarse en 
elementos 
técnicos 
y científicos, y no 
unirse a sólo dos 
países en el mundo 
que la han eliminado: 
Venezuela y Cuba.

¿Solución? 
Desde la otra orilla, el presidente 

del Sindicato de Pescadores Artesa-
nales de Coronel, Manuel Gutié-
rrez, declaró que “si bien el veto pre-
sidencial ratifica la eliminación de 
la pesca de arrastre, aumenta la 
cantidad de barcos que pueden cap-
turar la jibia con cerco, lo que resul-
ta complejo, porque se aumenta el 
esfuerzo sobre una biomasa de la 
que desconocemos su volumen”. 

El sindicalista reveló que “nos 
sentimos defraudados, porque pen-
samos que este gobierno iba a ser 
más inteligente. Hay que sentarse a 
conversar bajo que condiciones 
quieren implementar que el cerco 
sea parte de la captura de la jibia”. 

Y hay extrañeza, ya que la moda-
lidad fue declarada inadmisible por 
la Cámara de Diputados. “No quere-
mos ver el país incendiado de norte 
a sur, queremos que haya paz social 
y está en las manos del gobierno po-
der lograrlo”, manifestó Gutiérrez. 

En tanto, desde Asipes, Cepeda 
opinó que dado todo el contexto 
de discrepancias, incluso, habría 
sido óptimo dejar el sistema an-
tiguo: 80% de la cuota de jibia 
para los artesanales y el 20% para 
los industriales. 

El senador Alejandro Navarro 
está de acuerdo con la línea de 
mano y que el recurso quede para 
los artesanales, pese a que es posi-
ble que no alcancen a sacar las 200 
mil toneladas que tendrán disponi-
bles (porque se deben sumar  a las 
160 mil que les corresponden las 
40 mil de las compañías). 

“La porción que no puedan pescar, 
pueda ser acordada con los indus-
triales y que los recursos que se de-
riven de ella, vayan a un plan de pro-
tección social para los artesanales. 
Previo a eso, hay que hacer crecer la 
flota jibiera. Se debe permitir el au-
mento de las naves que capturen ji-
bia, y eso también debe ser parte del 
acuerdo”, formuló el congresista. 

Lo cierto es que aún no hay nada 
claro, dado que el veto presidencial 
debe ser aprobado o rechazado por 
el Parlamento.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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lar una actividad productiva que 
está generando el impacto social, 
en términos de pérdida de em-
pleo y desorden público, creemos 
que el ministro y las autoridades 
de gobierno debieran involucrar-
se de manera real (...) y ver cuál es 
la gente que se ve amenazada por 
las decisiones del gobierno que 
no ofrecen a criterios técnicos y 
científicos”. 

Según Cepeda, al usar el cerco, se 
capturará una jibia de baja calidad, 
que terminará destinado para hari-
na de pescado, lejos de los menús de 
restaurantes o de los almuerzos de 
las familias que lo prefieren. 

De acuerdo a la representante 
del gremio, Chile se convertirá en 
el tercer país que elimina el arras-
tre en el mundo después de Vene-
zuela y Cuba. Es por eso que soli-
citó, además, que los parlamenta-
rios de la Región se involucren más 
y escuchen “argumentos científi-
cos, técnicos, para una discusión 
real, fructífera y apegada a la ver-
dad, que habría evitado este tre-
mendo conflicto social que hoy 
sufre el país y en particular la Re-
gión del Bío Bío”. 

¿Cómo capturan los 
industriales?
De acuerdo a Cepeda, no es como hace 
20 años y que hoy es un proceso selecti-
vo. “Con el arrastre de media agua se 
captura jibia, merluza, entre otros”.

ción. La dirigenta dijo que entien-
de la preocupación de los indus-
trializados: “hay en riesgo 2.500 
puestos. Estamos hablando de em-
pleos en flota y en tierra”. 

Y resaltó: “En las plantas de proce-
sos, cerca del 50% son jefas de hogar, 
mujeres que dependen únicamente 
de esa actividad para mantener la 
sustentabilidad de su hogar”. 

Actualmente, estos tienen dere-
cho del 80% de la cuota de extrac-
ción, mientras que los de grandes 
empresas sólo el 20%. 

De acuerdo a Cepeda, su sector se 
verá imposibilitado de ser parte de 
este segmento de pesca, aun cuan-
do puedan comprar a los mismos 
artesanos para suplir. 

 
Llamado al diálogo 

Es por ello que la presidenta de 
Asipes, Macarena Cepeda, llamó al 
gobierno a dialogar y pidió al minis-
tro de Economía, José Ramón Va-
lente, a que se presente en la zona. 

“Desconoce la realidad pesque-
ra industrial de la Octava Región. 
Solamente hemos tenido la visita 
en una oportunidad del subsecre-
tario de Pesca. Si queremos regu-

FOTO: LANDES



Economía&Negocios
10 Diario Concepción Viernes 18 de enero de 2019

67%
de la matriz regional está com-
puesta por energías renovables, 
incluyendo las hidro de embalse.

“Región triplica generación 
en base a energías limpias”

EN RELACIÓN AL PROMEDIO NACIONAL, DIJO SEREMI DE ENERGÍA, MAURICIO HENRÍQUEZ

La nueva autoridad repasó los números del sector 
en 2018 y proyectó este 2019 en materia energética.

En 2018, la inversión energé-
tica del país representó el 21% 
de la inversión total, superan-
do los US$ 3.100 millones, con 
lo que quedó en tercer lugar 
como sector productivo tras la 
Minería y Obras Públicas. 

Las expectativas futuras 
también son positivas, gracias 
a que en el Sistema de Eva-
luación de Impacto Ambien-
tal (Seia) se aprobaron pro-
yectos de generación eléctri-
ca por US$ 4.850 millones, 
equivalentes a 3.653 MW. 

Por otra parte, las Energías 
Renovables No Convenciona-
les (Ernc) tuvieron un fuerte 
crecimiento durante el año 
pasado, ya que alcanzaron el 
20,8% de la matriz eléctrica 
de 23.478 MW, gracias a un 

crecimiento de 2,9% en com-
paración con 2017 (17,9%). 

Así lo informó el seremi de 
Energía de la Región del Bío 
Bío, Mauricio Henríquez, 
quien agregó que adicional-
mente, casi el 92% de los 715 
MW que comenzaron a ope-
rar en el sistema eléctrico na-
cional durante el año pasado 
también fueron en base a 
energías renovables, princi-
palmente solar (59%) y eólica 
(32%), según cifras del Minis-
terio de Energía. 

Henríquez, destacó el rol 
preponderante de la zona. 

“La actual capacidad insta-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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lada en Bío Bío en base a ener-
gías renovables llega a 1.000 
MW, lo que equivale al 67% de 
la matriz regional (incluye las 
centrales hidroeléctricas con 
embalse). Lo relevante es que 
en Chile estamos cerca ya del 
20% de generación en base a 
energías renovables, por lo 
que en Bío Bío estamos casi 
tres veces sobre el promedio 
nacional”. 

Sobre los avances en elec-
tromovilidad, la autoridad in-
formó que hoy son cuatro los 
vehículos eléctricos presentes 
en la Región del Bío Bío y cua-
tro los puntos de carga para 
autos eléctricos. 

“Y ya existe una red de elec-
trolinera que va desde Marbe-
lla en la Región de Valparaíso, 
hasta Concepción en Bío Bío. 
Nuestra meta para este 2019 
es sumar diez vehículos eléc-
tricos en la Región”. 

Sobre las inversiones, Hen-
ríquez expresó que en 2018 se 
ingresaron siete proyectos de 
energía por US$ 750 millo-
nes, de los cuales tres ya fue-
ron aprobados el año pasado. 
“Más del 95% de esa inver-

sión en generación es en base 
a Energías Renovables No 
Convencionales, principal-
mente eólica, solar y mini hi-
dráulica. Hay que recordar 
que nuestra región tiene una 
de las capacidades más altas 
en generación a partir del 
viento y este año se construi-
rán cuatro nuevos proyectos 
eólicos. Consultado sobre la 
llegada del gas natural argen-
tino, Henrríquez adelantó 
que existen tres contratos 

grandes que está por cerrar-
se, sin entregar mayores deta-
lles, aunque dejó entrever 
que se abre la posibilidad de 
abastecer directamente a la 
refinería de Enap, que hoy re-
cibe el energético vía camio-
nes a la planta regasificado-
ra de Pemuco, desde donde 
es enviado vía gasoducto a la 
planta de Hualpén.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Las ventas reales del co-
mercio minorista de la Re-
gión del Bío Bío experimenta-
ron en noviembre una caída 
en el margen de 0,3% real 
anual, tras caer un 1,7% en 
octubre, cerrando así el pe-
ríodo enero-noviembre de 
2018 con un incremento de 
2,3% real. 

Con respecto a los trimes-
tres móviles, el período sep-
tiembre-noviembre de 2018 
marca una baja marginal de 
0,2% real, resultado negativo 
que no se evidenciaba desde 
septiembre-noviembre de 
2015, acentuando así la ten-

dencia negativa que se viene 
dando desde inicios de 2018. 

En cuanto a los rubros es-
tudiados, Calzado, Artefac-
tos Eléctricos y Muebles re-
gistraron caídas, mientras 
que las demás categorías evi-
denciaron alzas de distinta 
magnitud. Vestuario marcó 

en noviembre un incremento 
en sus ventas de 6,8% real 
anual, acumulando en los 
once meses del año 2018 un 
alza de 4,7% real. 

Calzado registró en el déci-
mo primer mes de 2018 una 
baja de 2,9% real anual, in-
formó la CNC. ( JOP).

Ventas comercio 
minorista logran 
incrementar 2,3% 
enero-noviembre
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Sesgo del INE afectaría 
la economía regional

De acuerdo con el análisis de aca-
démicos locales, la inversión y fallas 
en la aplicación de políticas públi-
cas son parte de los negativos efec-
tos por incertidumbres del Institu-
to Nacional de Estadísticas. 

Lo anterior, después que Guillermo 
Pattillo, director nacional del INE, re-
conociera públicamente las falencias 
en la actual encuesta de empleo que 
realiza el organismo y que las solucio-
nes estarían recién para el 2020. 

Andrés Ulloa, ex decano de la Fa-
cultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas (Facea) de la Uni-
versidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc), identifica posi-
bles consecuencias por el sesgo del 
INE, ya que “en general las proyec-
ciones macroeconómicas se usan 
para efectos de inversión”. 

El ex decano de la Facea de la 
Ucsc explica otros alcances debido 
a que “estos datos se usan para po-
líticas públicas regionales, por ejem-
plo, en zonas rezagadas y para rea-
justes salariales donde se usa un in-
dicador de aumento del salario real 
del periodo anterior que estaría mal 
calculado”. 

 
Observatorio Laboral Bío Bío 

Desde el Observatorio Laboral 

de la Universidad del Bío Bío, diri-
gido por el académico Luis Mén-
dez, detectaron otras falencias del 
INE relacionadas con el accionar 
regional. 

“Al ser un promedio nacional o re-
gional no muestra las realidades del 
empleo en los territorios comuna-
les, donde muchas veces los fenó-
menos del desempleo son más agu-
dos y peor sentidos que los prome-
dios”, afirma el director. 

En este punto, Méndez pone 
como ejemplo lo ocurrido en las 
comunas de Lota, Coronel y 
Tomé. 

Del mismo modo, destacó el tra-
bajo que realizan los observatorios 
laborales regionales y el rol que 
cumplirán, tal vez, en un futuro, 
como parte importante de las accio-
nes locales del INE.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ACADÉMICOS REVISARON COMENTARIOS DEL DIRECTOR NACIONAL 

Asertividad en encuesta de empleo es clave para las políticas 
de Estado y la proyección de la inversión a nivel local. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Falta abarcar solución 
en regiones 
Director del Observatorio Laboral 
Regional plantea que actual sistema del 
INE “no muestra las realidades del 
empleo en los territorios comunales”.

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

LUIS MÉNDEZ, director del Observatorio Laboral UBB.ANDRÉS ULLOA, ex decano Facea Ucsc.
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sa); y Rebeca Ulloa “Nostalgias 
penquistas” (mención honrosa). 

“Esta convocatoria fue muy po-
tente, con muchas temáticas con-
tingentes y una marcada identi-
dad penquista en los cuentos. 
Además, también contamos con 
una altísima participación de jó-
venes, lo que nos tiene muy satis-
fechos”, manifestó Carmen Gar-
cía, directora de Fundación Pla-
gio, entidad que junto a 
Escondida BHP organizan el 
concurso.

Luego de intensos meses 
deliberando entre los más 
de 12 mil cuentos recibidos, 
la séptima versión del con-
curso Concepción en 100 
Palabras reveló ayer la lista 
de sus ocho ganadores. 

En una ceremonia enca-
bezada por la actriz Blanca 
Lewin y la banda Weichafe, 
el Foro UdeC -en el marco 
también de la Escuela de Verano 
“Albor Centenario”-, fue el escena-
rio en que se destacó a cada uno de 
los relatos seleccionados, siendo 
“Condena”, de Sergio López Otey 
(Talcahuano) quien se quedó con el 
primer lugar. 

“Estoy realmente muy emocio-
nado con esta distinción. Este cuen-
to nace de una inspiración muy es-
pecial. De niño, al caminar por las 
calles de Talcahuano, siempre me 
llamó la atención ver paraguas bo-
tados en los basureros, 
y yo, en mi inocencia, 
soñaba con rescatar-
los, a pesar de que cla-
ramente no habían so-
brevivido a las incle-
mencias de los 
temporales del sur de 
Chile”, comentó López, 
quien, fuera del diplo-
ma con su cuento ilus-
trado, recibió 1 millón 
de pesos. 

Mientras que los 
otros ganadores -cada uno recibió 

SÉPTIMA VERSIÓN DE CONCEPCIÓN EN 100 PALABRAS

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Condena (Primer lugar) 
Sergio López Otey

“En las afueras de Hangzhou, en 
una de las fábricas del barrio indus-
trial de la ciudad China, comienza el 
embalaje del producto estrella. El para-
guas. La alegría de la mayoría de los 
recién fabricados, distribuidos en cien-
tos de cajas que se repartirán por el mun-
do, contrasta con el miedo de los que 
están en el pallet que tiene como des-
tino Concepción, Chile. Ellos saben 
que no vivirán más de 15 a 20 minutos. 
El primero, de la primera caja, piensa 
en lo cerca que estuvo de ir a Santia-
go. Hubiera vivido años y cada vez que 
lloviera, aparecería en televisión”.

Luego de intensos meses 
deliberando entre los más 
de 12 mil cuentos recibidos, 

también de la Escuela de Verano 

“Esta convocatoria fue muy po-
tente, con muchas temáticas con-
tingentes y una marcada identi-
dad penquista en los cuentos. 
Además, también contamos con 
una altísima participación de jó-
venes, lo que nos tiene muy satis-
fechos”, manifestó Carmen Gar-

contacto@diarioconcepcion.cl

250 mil pesos- fueron Leo-
nardo Aravena con “Hacia la 
escuela” (talento infantil); 
Fredy Montanares “Ilusiones 
en un folleto” (talento joven); 
Edgardo Campos “¿Artista?” 
(talento mayor); María Bas-
cuñán “Imaginario” (men-
ción honrosa); Mario Salazar “Ca-
zador de memes” (mención hon-
rosa); Nataly Rivera “Sapo” 
(mención honro-

El concurso de microcuentos realizó, ayer en 
el Foro UdeC, su esperada ceremonia de 
premiación. Fueron ocho los galardonados en 
sus distintas categorías y destacó la 
diversidad de los relatos.

ción honrosa); Mario Salazar “Ca-

tente, con muchas temáticas con-
tingentes y una marcada identi-
dad penquista en los cuentos. 
Además, también contamos con 
una altísima participación de jó-
venes, lo que nos tiene muy satis-
fechos”, manifestó Carmen Gar-
cía, directora de Fundación Pla-
gio, entidad que junto a 
Escondida BHP organizan el 
concurso.

Chile”, comentó López, 
quien, fuera del diplo-
ma con su cuento ilus-
trado, recibió 1 millón 

Mientras que los 
otros ganadores -cada uno recibió 
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Nuevamente la identidad local fue 
premiada en formato breve
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La Global Innovation Knowledge 
Academy, Gika-Latam 2019, reunió 
investigadores de 35 universidades 
de todo el mundo, seis editores de 
Journals de alto impacto y 62 po-
nencias de innovación, empren-
dimiento y management.

MANUEL ALONSO, Mónica Tapia, 
Maribel Guerrero, Ema Chávez  

y Cristhian Mellado.

SALVADOR ROIG, María Ángeles 
Villanueva y Vicente Prado.

MELANY HEBLES, Carlos Silva y Lorena Barría.

CRISTINA BONET y María Rodríguez.

FLAVIO TIAGO 
y Teresa Tiago.

PILAR 
ZAMORA, 

Andrea Rey y 
Carla Martínez.

FRANCISCO ORTIZ, 
Eva Guzmán y Steve 

Baeza.

JANE SAGARDIA, 
Rodrigo Gaete y 

Marcia Faúndez.

CLAUDIO INOSTROZA y Nelyda Campos.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MAURICIO 
GUTIÉRREZ y 

Hugo Baier.

GUIDO SALAZAR, 
Daniela del Campo y 
Carlos Domínguez.

ORLANDO 
LLANOS, 
Macarena Vera, 
Ema Chávez y 
Marcelino 
González.

Ucsc inauguró 
Congreso Internacional 
Gika Latam 2019
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Los morados sumaron sus dos primeras in-
corporaciones para el 2019. Se trata del cen-
tral Matías Figueroa y del delantero Matías Re-
yes (en la foto). 

El primero llega procedente de Deportes 

Rengo y aseguró que “sé que voy a un club im-
portante en el sur de Chile”. Por su parte, Re-
yes estuvo el 2018 en Buenos Aires de Parral, 
donde marcó 20 goles. “Es un desafío muy im-
portante en mi carrera”, señaló.

Deportes Concepción tiene a sus primeros refuerzos
FOTO: FJCHILE.CL 

UdeC suma seis refuerzos, 
pero todavía busca al 
reemplazante de Sergio 
Vittor en la defensa.

Aún falta 
un central

Retamal y Ballón: nuevas 
caras del Campanil 

Silenciosamente trabajaban en 
la UdeC buscando sumar sus úl-
timos refuerzos, pero se les ade-
lantó Sporting Cristal. 

Los peruanos oficializaron la 
llegada al Campanil del volante 
Josepmir Ballón, seleccionado de 
su país hace poco tiempo y quien 
registra pasos por Universitario 
de Lima y River Plate. 

El jugador, hasta la tarde de 
ayer, venía viajando al país, para 
firmar su contrato hoy y ser así la 
quinta incorporación del club, 
tras Orellana, Maturana, Rubio y 
Cordero. 

El peruano, de 30 años, fue una 
pieza clave en la última campaña 
de Sporting Cristal, que al mando 
de Mario Salas ganó dos títulos el 
año pasado, sacando así pasajes 
para Copa Libertadores, donde 
serán rival del Campanil. Ballón 
jugó 44 partidos el año pasado, 38 
de ellos como titular y marcó tres 

FOTO: TWITTER SPORTING CRISTAL

goles. 
 

Mucha proyección 
Guillermo Pacheco era el único 

lateral derecho que quedaba en el 
Campanil tras la salida de Héctor 
Berríos, por lo que los auricielos 
sumaron al carrilero Víctor Reta-
mal, quien llega desde Unión La 
Calera. 

Con 20 años, el lateral le sirve 
además a la UdeC para cumplir la 
regla del Sub 21. Retamal sumó 
2.000 minutos el año pasado en 23 
partidos, anotando un gol.

JAVIER PARRAGUEZ, DELANTERO DE HUACHIPATO

Pasaron muchas cosas ayer en el 
CAP Acero. El vicepresidente del 
club, Marcelo Pesce, en compañía 
de Nicolás Larcamón hablaron de la 
conformación del plantel. Además, 
se presentó la camiseta 2019, un 
nuevo sponsor y el equipo jugó un 
amistoso ante Ñublense, donde 
igualó sin goles. 

 
Movidas 

En lo estrictamente relacionado 
al equipo, en el acero despejaron 
dudas. Buscan dos puestos más: un 
central y un delantero. La primera 
opción era Nicolás Ramírez, pero 
aún esperan respuesta de la “U”. 

Otra alternativa, pero en mitad de 
cancha, es Carlos Lobos, volante de 
la UC. En ataque, Tobías Figueroa 
seducía, lo fueron a buscar a su país 
y había acuerdo con Belgrano, pero 
no con su representante, por lo que 
se cayó esta opción. 

En el acero hasta se abrieron a la 
opción de realizarle una despedida 
a Héctor Mancilla, quien ahora sí 
dejaría definitivamente el fútbol. 

Además, indicaron no recibir 
ofertas concretas por sus atacantes 

“No me desenfoco, 
pero es una ilusión 
jugar en Colo Colo”
Mucho movimiento hubo ayer en Talcahuano. Acereros 
presentaron camiseta y hablaron de refuerzos. El atacante es 
pretendido por los albos, quienes buscan un préstamo.

FOTO: LUKAS JARA M.

que te siguen. Obviamente uno se 
ilusiona al sonar en Colo Colo, pero 
no me desenfoco. Estoy bien en 
Huachipato”, dijo Parraguez a Dia-
rio Concepción. 

¿Repetir dupla con Paredes como 
en Santiago Morning? El delantero 
agregó que “quizás, puede ser. Le 
dejo todo a mi representante”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Gabriel Torres y Javier Parraguez, 
aunque reconocieron que han sido 
consultados frecuentemente por 
ambos. 

 
Gran ilusión 

La oportunidad de dar el salto a 
Colo Colo motiva al delantero Javier 
Parraguez. “Se han dicho muchas 
cosas, pero estoy tranquilo. Es muy 
lindo pasar momentos así, estando 
en la mira de equipos muy grandes 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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alcanzó Old John’s en el 
Top 8. La ubicación los 
llevó a disputar el 
repechaje para no perder 
la categoría.

lugar
7°

SANTIAGO GARCÍA Y PHILIP KELLERMAN NO SEGUIRÁN EN OLD JOHN’S Y TRONCOS, RESPECTIVAMENTE

Nuevos rostros en sus respec-
tivas direcciones técnicas ten-
drán Old John’s y Troncos para la 
presente temporada. 

Esto, porque las dirigencias, 
tanto de británicos como la de 
los forestales, ratificaron la sali-
da de sus entrenadores. Distintos 
factores marcaron el fin de los ci-
clos de Santiago García con los 
ingleses y Philip Kellerman con 
los forestales. 

 
Cambio en la banca inglesa 

Tras un complicado año 2018, 
Santiago García dejó Old John’s 
por el no cumplimiento de ex-
pectativas de dirigentes y de al-
gunos miembros del plantel. 

La séptima ubicación en el Tor-
neo Nacional, que los llevó a ju-

Afrontarán el 2019 con nuevos técnicos
Mientras el argentino sólo estuvo una temporada en los 
ingleses, el sudafricano pasó tres años en la banca forestal.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Fin del ciclo en la banca verde 
Por su parte, en Troncos se de-

cidió no renovar el contrato del 
entrenador sudafricano, argu-
mentando que cumplió una eta-
pa en el cargo. En 2018, alcanzó 
las semifinales del Torneo Na-
cional, donde cayó ante el futu-
ro campeón, Cobs. 

“El directorio tiene una políti-
ca de ciclos de tres años y des-
pués se hace una evaluación. En 
este caso, no se renovó el contra-
to”, explicó Paulino Gárate, juga-
dor del primer equipo de Tron-
cos y gerente del club hasta ju-
lio pasado. Agregó que están 
trabajando en la búsqueda del 
nuevo DT y que debería llegar en 
febrero.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

gar el repechaje por la perma-
nencia frente a Sporting Club fue 
uno de los principales motivos de 
su salida. Además, cabe señalar 
que García llegó en lugar de Ale-
jandro Conti, que asumió la ban-
ca de Old John’s en febrero de 
2018, pero falleció al mes siguien-
te, en Argentina. KELLERMAN llevó a Troncos a semis del Torneo Nacional en 2018.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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15/24 12/32
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

13/33
CHILLÁN14/33

RANCAGUA

13/33
TALCA

13/31
ANGOL

12/30
TEMUCO

9/19
P. MONTT

15/20
SÁBADO

12/20
DOMINGO 

13/22
LUNES

HOY
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 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Prisca y Priscila / Ximena

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 854

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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